



INFORME DE EVALUACIÓN DE TUTOR DE TRABAJO FINAL DE GRADO

Montevideo, 17 de agosto de 2022

Estudiante: Florencia Sánchez Medina

Tipo de trabajo: Monografía

Título: Fallas en el apego y su posible implicancia en futuros comportamientos autodestructivos

Docente tutor/a: Asist. Mag. Lic. Erika Capnikas

Docente Revisor/a: Prof.Adj.Mag.Lourdes Salvo

Período solicitado para Lectura Pública: setiembre 2022

1- Aspectos formales

El trabajo presentado se ajusta a todos los requerimientos formales de presentación de TFG en cuanto a: caratula, resumen, cantidad de páginas, tipo y tamaño de letra, interlineado. En cuanto al manejo de las fuentes bibliográficas las mismas fueron adecuadas en cuanto a cantidad, calidad y estilo de referenciación (APA).

2- Articulación teórica

El tema elegido por la estudiante es relevante para la psicología clínica. Presenta un buen nivel de análisis y discusión que da cuenta de la integración de los diferentes conceptos que la van llevando en su indagación. Utiliza referentes psicoanalíticos fundamentales, clásicos y contemporáneos, a los que hace dialogar con una muy buena articulación. Sin embargo, la utilización del lenguaje el/la, para evitar referencias de género, también en el parafraseo de autores, dificulta por momentos, la fluidez de la lectura.

3- Proceso de tutoría

La estudiante trabajó mayoritariamente de manera autónoma. Se trató de un proceso de tutoría con muy pocos encuentros, lo que ha dificultado la retroalimentación por parte de la docente.

Consideraciones finales

Se trata de un trabajo monográfico en el cual se intenta demostrar como la cualidad del relacionamiento con los vínculos primarios, inciden en el desarrollo de la personalidad. Busca relacionar las fallas en el apego, y las vicisitudes en la construcción del narcisismo, con las conductas autodestructivas en la adultez, haciendo énfasis en las adicciones. Para ello, aborda conceptos como el apego, la presencia/ausencia de la figura materna, el Narcisismo y sus derroteros, el ideal del yo y el Yo ideal, conceptos fundamentales para pensar la construcción del psiquismo humano. Encara desde ahí, la importancia de los vínculos tempranos y sus fracasos, para comprender las diferentes dificultades cognitivas, de simbolización, y conflictivas emocionales como pueden ser las conductas auto y heteroagresivas. La estudiante nos adentra luego en las conductas autodestructivas, su relación con la pulsión de muerte, y dentro de estas, las adicciones centradas en la incorporación de sustancias por la oralidad, en una referencia al anhelo del afecto tan requerido en los primeros vínculos.

Por último, reflexiona acerca del dolor, en cómo el consumo de las sustancias provocaría un alivio pasajero del mismo, alejándolo momentáneamente del sufrimiento de la vida misma, y llevándolo a un estado de retracción sobre sí mismo, como una especie de retorno idealizado, al narcisismo primario.

Se sugiere su aprobación

Asist. Mag. Lic. Erika Capnikas
Instituto de Psicología Clínica
Docente tutor

